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Время прислушаться к своему сердцу

В первое воскресенье Адвента, ко-
торое нынче пришлось на 1 декабря, 
зажглась первая свеча, которую ино-
гда называют свечой надежды. Акт 
зажжения свечи проходил в Центре 
культуры.  
К залу, а в лице зрителей и ко всем 

силламяэсцам, обратились председатель 
горсобрания Валерий Абрамович, мэр 
Тынис Калберг, председатель комиссии 
по культуре и образованию Владимир 
Высоцкий. Они пожелали благоден-
ствия, надежды, веры, любви, мира, 
чтобы бедные перестали испытывать 
нужду, чтобы в семьях появлялось мно-
го детей и чтобы росли они счастли-
выми, чтобы больные выздоровели, 
чтобы любящие не расставались…- 

чтобы всё в жизни каждого было хоро-
шо. «Пришло время подумать о себе, 
прислушаться к своему сердцу», - по-
желал священнослужитель Гржегорж 
Сеньковский.  
После зажжения первой свечи Ад-

вента состоялся концерт с участием 
вокального ансамбля «Лыоке», танце-
вальных коллективов «Сувенир», 
«Этюд», «Анфас-новая линия». В фойе 
Центра культуры можно было принять 
участие в мастер-классах: воскресная 
школа «Радуга» при православном хра-
ме города предложила желающим сма-
стерить новогоднюю ёлочку, а музейный 
педагог Ирина Замарина - светоотра-
жатели. Работники Центра культуры 
угощали всех желающих вкусным рож-

дественским чаем с традиционным рож-
дественским печеньем - пипаркоок. 
После церемонии зажжения первой 

свечи Адвента, ёлки в зрительном зале 
и концертной программы ведущие 
праздника Наталья Борисова и Лиана 
Андреева пригласили всех на улицу, 
чтобы поучаствовать в зажжении огней 
на городской ёлке.  
Начался отсчёт рождественского вре-

мени: второй Адвент отмечается 8 де-
кабря, третий - 15 декабря, четвёртый 
- 22 декабря. И здравствуй, Рождество, 
а затем и Новый год! 

 
Наш корр. 

Фото Лидии ТОЛМАЧЁВОЙ  
и Владимира ГОРОХОВА 
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Благотворительность 

Каждый должен 
быть виден! 

Благодаря этой акции каждый может снять отражатель с 
дерева и, используя его, обеспечить себе безопасность при 
передвижении в тёмное время суток. 
А ещё ценность акции, которая прошла в минувшую 

пятницу на территории городского музея, в том, что свето-
отражатели, украсившие дерево, были сделаны своими 
руками клиентами «Силламяэ коду» (структурное подраз-
деление AS Hoolekandeteenused) во время музейных ма-
стер-классов, которые ведёт Ирина Замарина, или в своём 
доме теми, кто такие уроки посещать не может. Всего около 
90 отражателей сами клиенты «Силламяэ коду» и прикрепили 
к туе - приходите люди, берите аккуратно с дерева и поль-
зуйтесь.  
К акции людей с ограниченными возможностями присо-

единились работники полиции - следователь Наталья Жеб-
ровская, участковые Тарво Кайва, Кирилл Ярвальт и Саина 
Мамедова, а также представители попечительского учреж-
дения «Сюгис», социального отдела, опекуны некоторых 
клиентов «Силламяэ коду» и, конечно же, музея. Всего в 
учреждениях, входящих в структуру AS Hoolekandeteenused 
в Ида- и Ляэне-Вирумаа, людьми с ограниченными воз-
можностями было изготовлено в преддверии рождествен-
ско-новогодних праздников 600 отражателей.  
Руководитель деятельности «Силламяэ коду» Елена Си-

доренко говорит, что с музеем их дом сотрудничает второй 
год. Благодаря Ирине Замариной такие контакты приносят 
хорошие плоды. «Наши клиенты с удовольствием посещают 
мастер-классы, участвуют в благотворительной ярмарке, 
которую проводит музей. И нынче на летней ярмарке в Дни 
города тоже выставляли поделки на продажу. В эти дни не-
которые наши клиенты опять передали свои изделия на яр-
марку». 
Доброй и полезной назвали благотворительную акцию 

«Деревья со светоотражателями»  Наталья Жебровская, ру-
ководитель «Силламяэ коду» Анна Миротворцева, директор 
музея Елена Антушева. «Чем больше людей воспользуются 
этими миниатюрными источниками света, тем более за-
метными они будут на дорогах, тем безопаснее будет дви-
жение» - таково общее мнение участников акции. 
А что касается ярмарки, то она официально открылась 

только вчера, 4 декабря, хотя посещать её горожане начали 
уже за несколько дней до этого, зная, что здесь всегда 
можно найти что-то для подарков к Рождеству и Новому 
году, а потому надо поспешить. В день акции «Деревья со 
светоотражателями» я заглянула на ярмарку. Далеко не всё 
ещё было разложено «на прилавках», но уже глаза разбегались 
от увиденного. Здесь столько всего! Варежки, украшения, 
игрушки для ёлки, картины, открытки, вязаные змеи (на-
помню: символ 2025-го - зелёная деревянная змея), большое 
разнообразие брелочков, носочков… Ярмарка работает до 
14 декабря. Идите, удивляйтесь мастерству рукодельников 
и покупайте их изделия - прекрасные новогодние подарки. 
Заодно сделаете себе подарок - снимете отражатель с туи, 
если у вас его нет. А может, расщедритесь и добавите на 
дерево свой отражатель, чтобы воспользовались им другие.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Традиция украшать в преддверии Рождества и 
Нового года деревья светоотражателями в Сил-
ламяэ прижилась. Расширился и круг желающих 
участвовать в акции «Деревья со светоотража-
телями».
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С заседания горсобрания
Всё начинается с бюджета 

План доходов и расходов  
на 2025 год 

 
Бюджет города - главный финансовый 

документ, исходя из которого строится 
вся жизнедеятельность местного само-
управления. Бюджет подразделяется на 
разделы: доходы от основной деятель-
ности; расходы основной деятельности; 
инвестиционная деятельность; финан-
совая деятельность; изменение ликвид-
ного имущества; изменение требований 
и обязательств. 
Доходы разделяются по экономиче-

скому содержанию на следующие группы: 
доходы от налогов; доходы от продажи 
товаров и услуг; получаемые дотации; 
прочие доходы от деятельности. 
Расходы основной деятельности раз-

деляются также по экономическому со-
держанию на следующие сферы: общие 
услуги сектора управления; обществен-
ный порядок и безопасность; городское 
хозяйство; охрана окружающей среды; 
жилищно-коммунальное хозяйство; сво-
бодное время и культура; образование; 
социальная защита. 
Бюджетную часть «Инвестиционная 

деятельность» также разделяется по эко-
номическому содержанию на ряд групп. 
В этом разделе отражены доходы бюд-
жета, направляемые на реализацию ин-
вестиционного плана, и расходы по каж-
дому объекту конкретной сферы дея-
тельности. 
При составлении бюджета города бе-

рутся за основу законы и регулирующие 
правовые акты, наиболее важными из ко-
торых являются государственная бюд-
жетная стратегия на 2024-2028 годы; про-
ект государственного бюджета на 2025 
год; летний экономический прогноз 2024 
года Министерства финансов; экономи-
ческий прогноз и комментарии Банка 
Эстонии; данные Департамента статистики 
и Налогово-таможенного департамента; 
Программа развития города Силламяэ на 
2024-2028 годы; Бюджетная стратегия го-
рода Силламяэ на 2024-2028 годы; Закон 
о финансовом управлении единицы мест-
ного самоуправления и т. д. 
Объём бюджета города на 2025 год 

составляет в первом чтении 27 888 
420 евро.  
Доходы от основной деятельности в 

2025 году планируются в сумме 19 547 
586 евро, что на 2,5% меньше доходов 
уточнённого плана бюджета 2024 года. 
В доходной базе бюджета они составляют 
70%. Доходы от инвестиционной дея-
тельности планируются в сумме 5 756 

015 евро, в том числе 5 651 015 евро - 
целевые денежные средства, поступаю-
щие из структурных фондов, 25 тысяч 
евро - доходы от продажи основного 
имущества, 80 тысяч евро - финансовые 
доходы (доходы от банковских депозитов 
и от рассрочки по возврату целевого фи-
нансирования AS Sillamäe Veevärk). В 
общей сумме бюджетных доходов инве-
стиционные доходы составляют 21 %. 
Доходы от финансовой деятельности 
планируются в сумме 1 704 820 евро, 
что составляет 6% от общей суммы бюд-
жетных доходов. Это целевые кредитные 
средства на реализацию проектов инве-
стиционной программы в 2025 году. Ожи-
даемый переходящий остаток денежных 
средств из бюджета 2024 года планируется 
в сумме 879 999 евро, что составляет 
3% от общей суммы бюджетных дохо-
дов. 
Подоходный налог с физического лица 

планируется в размере 11 245 017 евро, 
что больше ожидаемого поступления в 
2024 году на 5,2%. В общей сумме дохо-
дов от основной деятельности этот налог 
составляет 57,5%. Поступления подо-
ходного налога складываются из двух 
источников. Первый - доходы от госу-
дарственных пенсий, они планируются 
в сумме 2 058 133 евро, второй - от ра-
ботающих физических лиц, он планиру-
ется в сумме 9 186 884 евро. В поясни-
тельной записке к бюджету города ука-
заны суммы поступлений и от других 
видов налогов - земельного, на рекламу, 
на закрытие улиц и дорог. Общая сумма 
доходов от налогов в бюджете 2025 года 
- 11 358 859 евро, что на 5,1% больше 
суммы предполагаемого выполнения пла-
на налоговых доходов 2024 года и в 
общей сумме доходов от основной дея-
тельности составляет 58%. 
Расходы по основной деятельности 

планируются в сумме 17 399 479 евро, 
что на 3,7% меньше расходов ожидаемого 
выполнения плана 2024 года. В расходной 
базе бюджета 2025 года они составляют 
62%. Результат по основной деятельности 
(разница между доходами и расходами 
основной деятельности) планируется в 
сумме 2 148 107 евро, что соответствует 
основным принципам Закона о финан-
совом управлении единицы местного са-
моуправления и даёт возможность фи-
нансировать инвестиционные проекты 
и выполнять обязательства по кредитам. 
В представленном проекте бюджета рас-
писаны расходы по всем видам деятель-
ности.  
Основные принципы формирования 

расходной части бюджета города на 2025 
год определены утверждённой бюджетной 
стратегией, которая является составной 
частью Программы развития города Сил-
ламяэ на 2024-2028 годы. Персональные 
расходы планируются с ростом 5%. Ис-
ключение составляют детские сады и 
школа. В 2024 году была проведена ре-

организация в сфере образования, что 
повлияло на сокращение персонала. С 1 
сентября 2024 года в городе работают 
только два детских сада и одна школа. 
Хозяйственные расходы учреждений пла-
нируются с ростом 2% в сравнении с 
первоначальным планом 2024 года. 
Расходы, направляемые на инвести-

ционную деятельность, связаны в ос-
новном с ремонтом дорог, реконструк-
циями бульвара Виру (второй этап), 
улицы Павлова, стадиона, здания «Улья» 
и музыкальной школы и т. д. 
Расходы по финансовой деятельности 

планируются в сумме 1 618 107 евро, 
что составляет 6% от общей суммы рас-
ходов бюджета 2025 года. Сумма направ-
ляется на выплату основной части кре-
дитов по договорам с целевым учрежде-
нием «Центр инвестиций в окружающую 
среду», Swedbank и SEB Pank.  
Все цифры приведены здесь из по-

яснительной записки к проекту бюджета 
города на 2025 год. Проект бюджета, 
переданный горуправлением на рас-
смотрение горсобрания, рассмотрен в 
комиссиях горсобрания, на заседаниях 
которых подробные комментарии к 
проекту дала вице-мэр Татьяна Ива-
нова. Первое чтение проекта бюджета 
города на 2025 год горсобрание завер-
шило. За это проголосовало большин-
ство депутатов. Теперь до 11 декабря, 
согласно протокольному решению, ко-
миссиям горсобрания предстоит внести 
свои предложения и замечания по глав-
ному финансовому документу. На 19 
декабря запланировано заседание фи-
нансовой комиссии совместно с гору-
правлением. На 30 декабря намечено 
второе чтение бюджета. В принятом 
по этому вопросу постановлении пред-
усмотрены пункты, касающиеся ор-
ганизации исполнения бюджета город-
ским Управлением.  
Ко второму чтению бюджета, как пра-

вило, уточняются некоторые позиции и 
суммы в части разделов, в том числе 
будут корректироваться суммы целевых 
средств из госбюджета, расходов в об-
разовании и т. д.  
С проектом бюджета можно познако-

миться на городской интернет-страни-
це. 

 
Утверждён План развития  

водоснабжения и канализации 
на 2024-2036 годы 

 
Постановление горсобрания от 19 

декабря 2019 года, утвердившее ана-
логичный документ на период с 2019-
го по 2031 годы, признано утратившим 
силу. План, исходя из Закона о город-
ском водоснабжении и канализации, 
составляется не менее чем на 12 лет 

(Окончание на 4-й стр.)

В повестку дня заседания горсо-
брания, состоявшегося 28 ноября, 
были внесены семь вопросов, ка-
сающихся разных сфер городской 
жизни. Один из главных - бюджет 
города на 2025 год.
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Всё начинается с бюджета 
и при необходимости пересматрива-
ется и обновляется не реже, чем каж-
дые четыре года. В новом Плане ана-
лизируется текущая ситуация систе-
мы общественного водоснабжения и 
канализации, даются обзор различных 
проектов развития, ориентировочная 
стоимость и приоритетность их реа-
лизации. Инвестиции разделены на 
краткосрочные и долгосрочные. Крат-
косрочный период охватывает 2024-
2028 годы, долгосрочный - 2029-
2036. Что касается краткосрочного 
периода, то усилия предполагается 
сосредоточить на обеспечении тре-
бований к качеству питьевой воды, 
на сточных водах, сбрасываемых в 
водосбор, на состоянии важнейших 
магистральных трубопроводов и кол-
лекторов. В долгосрочной программе 
отражены инвестиции для реализации 
долгосрочных направлений, не свя-
занных напрямую с выполнением 
требований законодательства, в том 
числе таких, как реконструкция об-
щественных сетей в более общем 
плане. 

 
С проектом Соглашения об 
образовании горсобрание  

не согласилось 
 
Горсобрание вновь вернулось к пред-

ставленному местному самоуправлению 
проекту Соглашения об образовании, 
разработанному Министерством обра-
зования и науки. 
На октябрьском заседании горсобра-

ния подробную информацию о сути Со-
глашения дала депутатам заведующая 
отделом образования и культуры гору-
правления Аннели Рантс. Информация 
об этом была опубликована в «СВ» 7 
ноября. В том же номере газеты была 
изложена позиция мэра города Тыниса 
Калберга, который в своей статье «Под-
пишет ли Силламяэ договор „доброй 
воли“?» говорит и о сути вопроса, и о 
том, решает ли Соглашение какие-то 
проблемы, а также о том, что оно не 
подкреплено ни юридически, ни фи-
нансово.  
На состоявшемся 28 ноября заседании 

горобрания вновь прозвучало, что Со-
глашение не достигло своей цели и яв-
ляется юридически и финансово не-
обеспеченным, не отличается от ранее 
заключённого Соглашения о благих на-
мерениях, призывающего ценить про-
фессию учителя, улучшать организацию 
его работы и систему заработной платы. 
Новое Соглашение, направленное Ми-
нистерством образования и науки в го-
руправление на подписание 8 октября 
2024 года, опять же не является доку-
ментом нормативного характера и не 
вносит никакой ясности в формирование 
учительской зарплаты, то есть не объ-
ясняет, как государство намерено обес-
печить финансирование зарплат учите-

лей на уровне не менее 120% от средней 
зарплаты по стране и где это будет за-
креплено законодательно. Силламяэские 
управленцы согласны, что оценка труда 
учителей, обеспечение преемственности 
их, повышение заработной платы, улуч-
шение условий труда, высококачествен-
ное школьное управление - всё это 
важно и признано сторонами, но в Со-
глашении не идёт речи об обеспечении 
государством законодательного регули-
рования и финансирования. Получается, 
что Соглашениие «доброй воли» не бо-
лее чем декларативно, то есть описы-
вается цель, которую надо достичь, но 
без указания шагов, как это сделать, и 
без их финансового подкрепления. С 
таким подходом горсобрание не соглас-
но. Поскольку Соглашение не имеет 
нормативного характера и не соот-
ветствует заявленным целям, местное 
самоуправление Силламяэ не посчи-
тало возможным его подписывать. 
Горуправление уведомит об этом Ми-
нистерство образования и науки. 

 
Участок городской земли  
передан под парковку 

 
Квартирное товарищество Viru pst 

31 обратилось к городскому Управлению 
с заявлением предоставить в бесплатное 
пользование участок земли Viru põik 
L1 под строительство парковки. Viru 
pst 31 - здание на 60 квартир. Все работы 
по строительству и содержанию пар-
ковки КТ обязуется выполнять само. 
Необходимо около 36 парковочных мест. 
Существующей площади недостаточно. 
Решено передать часть земли (100% 
она транспортная) по Viru põik L1 
площадью 687 кв. м бесплатно под 
обустройство парковки для автомо-
билей жителей дома по Viru pst 31. В 
принятом по заявлению КТ решении 
говорится также, что в случае изменений 
ситуации на рынке город имеет право 
установить для КТ обязанность уплаты 
пошлины. Срок действия договора - 25 
лет. Но город может расторгнуть его, 
если имущество (земля) потребуется 
для выполнения общественных задач.  

 
О госпоставках 

 
Горуправлению разрешено провести 

конкурс госпоставки об аренде ком-
пьютеров (ноутбуков) для горправления.  
Мунициапальному учреждению 

«Силламяэский вестник» разрешено 
провести госпоставку на полиграфиче-
ские услуги (на печать газеты) в 2025 
году. 
Внесены изменения в решение гор-

собрания от 26 сентября 2024 года. Они 
касаются срока выполнения договора 
по госпоставке на проектирование и 
реконструкцию здания молодёжного 
центра «Улей» и музыкальной школы.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

(Начало на 3-й стр.)

Мэр Силламяэ просит 
канцлера права  

разобраться с вопросом  
закрытия бюро Кассы  

по безработице 
 
Власти Силламяэ просят канцлера права 

Юлле Мадизе дать оценку решению прав-
ления Кассы по безработице закрыть с 1 
января в городе отделение организации. 
Мэр Силламяэ Тынис Калберг в своём об-
ращении к канцлеру просит проверить как 
законность, так и соответствие этого решения 
принципам добросовестного управления. 
Ещё одно обращение мэр направил госу-
дарственному контролёру, попросив его про-
верить это решение на предмет соответствия 
критериям экономичности, эффективности 
и результативности.  
По оценке самих властей Силламяэ, решение 

о закрытии представительства Кассы по без-
работице в городе является неправомерным, 
противоречит принципам добросовестного 
управления и не соответствует задачам, возло-
женным на организацию законодательными 
актами. Ранее Rus.ERR писал, что управа Сил-
ламяэ и местное городское Собрание призывали 
государство отказаться от намерения закрыть 
в городе отделение Кассы по безработице. Об 
этом они сообщили в обращении, в конце ок-
тября направленном руководителю Кассы по 
безработице Меэлису Паавелу, министру эко-
номики и промышленности Эркки Келдо, а 
также министру по делам регионов Пирет 
Хартман. 
Паавел на это обращение прислал свой 

ответ, в котором отметил, что понимает опасения 
руководителей самоуправления, но добавил, 
что подобно другим организациям государст-
венного сектора, Касса по безработице рас-
сматривает возможности реорганизации своей 
работы таким образом, чтобы сократить расходы 
без ухудшения качества услуг. По его словам, 
в 2025 году Ида-Вирумаа останется единствен-
ным уездом, где Касса по безработице будет 
представлена в двух городах - Нарве и Йыхви, 
а в остальных уездах ее отделения останутся 
только в уездных центрах. 
Келдо в своём ответе управе Силламяэ также 

пояснил, что Касса по безработице вынуждена 
искать возможности для сокращения государст-
венных расходов, одновременно обеспечивая 
качество и доступность общественных услуг. 

 
Цена на газ повысится 

 
Компания Eesti Gaas сообщила клиентам, 

что с нового года поднимет для домашних 
потребителей на шестую часть цену так на-
зываемого «гибкого» пакета природного 
газа. 
Если с октября цена этого пакета составляла 

0,59 евро за кубический метр газа, то с 1 
января стоимость вырастет до 0,69 евро за ку-
бический метр. Это означает увеличение стои-
мости примерно на 17%. «Изменение цены 
связано с колебаниями стоимости природного 
газа на европейском газовом рынке», - пояснили 
в Eesti Gaas. 
Компания также сообщила, что с этого мо-

мента будет публиковать цену на природный 
газ на следующий месяц в электронной среде 
и на своём сайте не позднее первого рабочего 
дня предыдущего месяца. 

«Отдельные уведомления об изменении цен 
мы больше рассылать не будем, чтобы сократить 
экологический след, связанный с цифровыми 
и бумажными отходами», - добавили в Eesti 
Gaas.                                                           ERR
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Юбилеи
Спорт длиною в жизнь 

В 76-летнем возрасте он уча-
ствовал в полумарафоне (21,1 км) 
в Нарвском энергетическом забеге, 
до 80 лет регулярно выступал в 
забегах на длинные дистанции. 
Ныне каждое утро начинает с 
физической зарядки, раз или 
дважды в неделю посещает бас-
сейн и плавает излюбленным сти-
лем - кролем. 
При моём разговоре с Олегом 

Григорьевичем присутствовала 
его супруга Вера Тихонова, во 
всём поддерживающая мужа в 
его увлечениях спортом и физ-
культурой.  
Без упоминания фактов био-

графии Олега Тихонова не обой-
тись. Полвека назад, в декабре 
1974 года, был сдан в эксплуата-
цию городской спорткомплекс 
«Калев», а в 1975-м это главное 
в Силламяэ спортивное сооруже-
ние возглавил Олег Тихонов. При-
гласил его в наш город тогдашний 
директор химико-металлургиче-
ского производственного объеди-
нения Владимир Павлович Плот-
ников. И Тихонов, и Плотников 
из Казахстана - из города метал-
лургов и атомщиков Усть-Каме-
ногорска. До переезда в Эстонию 
у Олега Тихонова уже был опыт 
руководящей работы в сфере 
спорта - в Усть-Каменогорске он 
был директором спортклуба «Ал-
тай».  
По словам тренера по боксу, 

мастера спорта СССР Николая 
Бобкова, в бытность Олега Гри-
горьевича руководителем «Кале-
ва» в Силламяэ спортивная работа 
была поставлена на высоком уров-
не. Сам Николай Петрович в 1978 
году после окончания в Сверд-
ловске горного института был 
приглашён в Эстонию работать 
в посёлке Ору на торфодобываю-
щем комбинате, а поскольку в 
Силламяэ кипела спортивная 

жизнь, были созданы хорошие 
условия для тренировок, то Ни-
колай стал заниматься в спорт-
комплексе этого города. По его 
словам, большие возможности 
химико-металлургического пред-
приятия, щедро финансировав-
шего спорт в Силламяэ, были 
подкреплены организаторским 
талантом Олега Тихонова. По-
этому и силламяэские футбол, 
ручной мяч, плавание и другие 
виды спорта ярко заявили о себе 
в республике. Развивался и мас-
совый спорт. Причём спортком-
плекс создал необходимые усло-
вия не только для тренировок 
здешних спортсменов, но и для 
сборной команды по ручному 
мячу бывшего Союза. Приезжали 
в Силламяэ из других республик, 
чтобы набраться опыта поста-
новки спортивной работы. Были 
в гостях у Олега Григорьевича и 
такие легенды мирового хоккея, 
как Анатолий Фирсов (включён 
в Зал славы Международной фе-
дерации хоккея с шайбой, Торон-
то), Владимир Викулов и Виктор 
Полупанов. 
Интересуюсь у Олега Григорь-

евича, кто были у него родители, 
воспитавшие такого целеустрем-
лённого сына. И услышал дра-
матичную историю. Впрочем, та-
кие истории сопутствовали судь-
бам многих и многих людей его 
поколения. Его отец Григорий 
Игнатьевич участвовал в воору-
жённом конфликте в 1939 году 
на Халхин-Голе, позже офицером 
участвовал в Великой Отечествен-
ной войне и погиб в 42-м под 
Смоленском. Вдове, маме Олега, 
Сусанне Павловне пришлось од-
ной воспитывать четверых детей. 
Они жили в казахстанской де-
ревне, в школу Олег ходил далеко, 
кроме того со школьных лет по-
знал тяжесть труда. Помогая маме 

содержать семью, паренёк зара-
батывал на сплаве леса по Ирты-
шу. Словом, так формировалась 
привычка не жаловаться на труд-
ности, а настойчиво их преодо-
левать и быть самостоятельным. 
В то время оставшейся без отца 
семье Тихоновых помогли выжить 
бабушка и дедушка по маминой 
линии - Елизавета и Павел.  
Приобретённые в детстве ка-

чества помогали ему и во взрос-
лой жизни - как в учёбе в вузах, 
так и в спорте и на работе. В 
Томском политехническом инсти-
туте обучался на дневном отде-
лении, получил специальность 
технолога-атомщика и десять лет 
отработал в Усть-Каменогорске, 
а после окончания заочного от-
деления Алма-Атинского инсти-
тута физкультуры его биография 
была связана со спортом. 
Ещё обучаясь в Томском по-

литехе, активно занимался спор-
том - классическим пятиборьем 
(состязание в пяти дисциплинах: 
конкур, фехтование, стрельба, бег 
и плавание) и морским пятиборь-
ем (плавание, бег, стрельба из 
малокалиберной винтовки, гонки 
на ялах и парусные гонки). Вы-
ступал восемь лет за сборную 
Казахстана на всесоюзных со-
ревнованиях по этим дисципли-

нам. В 1973 году был удостоен 
звания мастера спорта СССР по 
морскому многоборью. Впослед-
ствии сам воспитал 15 мастеров 
спорта в различных дисципли-
нах. 
Являясь судьёй всесоюзной 

категории, более тридцати лет 
был главным судьёй на всесоюз-
ных соревнованиях по морскому 
многоборью. В его биографии 
также восхождение с группой 
альпинистов на одну из вершин 
Памира. А ещё - поездки в каче-
стве зрителя на летние олимпиады 
в Москву (1980 год) и в Сидней 
(2000 год). Причём на играх в 
Австралии он лично подошёл к 
эстонскому десятиборцу Эрки 
Ноолу и поздравил его с золотой 
медалью. 
А будучи руководителем Сил-

ламяэского спорткомплекса «Ка-
лев», шесть раз участвовал в то-
гдашних ежегодных майских ма-
рафонах в Москве (42,2 км). И 
ныне продолжает участвовать в 
стартах. В минувшем и нынешнем 
годах стал победителем прово-
димых в городском бассейне тур-
ниров по плаванию в возрастной 
группе 70 лет и старше. 

«Спорт для меня - это жизнь, 
- говорит Олег Тихонов. - Дви-
жение - это здоровье». И добав-
ляет, что детям, молодёжи и стар-
шему поколению следует отвлечь-
ся от телевизора, компьютера и 
смартфона и заняться активным 
отдыхом. Ведь хорошее физиче-
ское самочувствие для человека 
- это залог успехов и в учёбе, и в 
профессии.  

«Пользуясь случаем, поздрав-
ляю спорткомплекс с полувеко-
вым юбилеем и желаю ему и все-
му силламяэскому спорту про-
цветания» - этими словами за-
вершил Олег Григорьевич нашу 
встречу.  

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора и из семейного 
архива Олега  

и Веры Тихоновых 

5 декабря известному организатору спортивного движения 
в нашем городе, четверть века возглавлявшему Силла-
мяэский спорткомплекс «Калев», Олегу Григорьевичу 
Тихонову исполняется 85 лет.



6 Силламяэский вестник

Ида-Вирумаа
«Не хотим быть посёлком-призраком»

О прошлом и сегодняшнем дне Вий-
виконна наша газета сообщала в недавно 
опубликованном материале «Руины при-
влекают киношников» («СВ» от 14 ноября 
с. г.). После выхода материала уроженец 
этого посёлка Василий Карнаухов обра-
тился к редактору газеты как официаль-
ный представитель Союза жителей Вий-
виконна и попросил встречи с журнали-
стом, желая подробнее рассказать о своём 
родном посёлке. И мы поехали в Вийви-
конна. По дороге Василий поясняет, что 
обидно читать в прессе о его родном по-
сёлке как о призраке. «Для меня в Вий-
виконна все улочки родные. Наш посёлок 
не призрак, здесь живые люди, - говорит 
Василий Карнаухов. - Посёлок живёт и 
хочет выжить. Но нужна поддержка от 
властей. Мы готовы к сотрудничеству с 
мэрией Нарва-Йыэсуу».  

 
Богатство страны - в людях 
 
Идём по улицам Вийвиконна, где ко-

гда-то кипела жизнь. Василий показывает 
и рассказывает: вот здесь были роддом и 
больница, недалеко - детский сад и школа, 
были также дом культуры и другие уч-
реждения для полнокровного существо-
вания. А теперь приезжают туристы «лю-

боваться» осколками прошлого. 
Улицы пустынны. А вот в летний пе-

риод население пополняется за счёт при-
езжающих из Силламяэ и других городов 
дачников и увеличивается в несколько 
раз. Сады и огороды расположены рядом 
с Вийвиконна. 
Время не пощадило этот населённый 

пункт - много разрушенных зданий. Но 
не всё потеряно. Работает фирма по про-
изводству пиломатериалов, снабжающая 
своей продукцией ныне действующие в 
Ида-Вирумаа предприятия по добыче 
сланца. Рядом расположен склад пред-
приятия по производству древесной щепы, 
которая, как мне сказали в посёлке, по-
ставляется в том числе и на ТЭЦ Силла-
мяэ.  
У истоков деревообрабатывающей фир-

мы, обеспечивающей пиломатериалами 
сланцевые предприятия, четверть века 
назад стояла семья здешних жителей - 

старший Наумов и его сыновья Вячеслав 
и Вадим. Предприятие успешно сотруд-
ничало с крупнейшим когда-то в респуб-
лике мебельным комбинатом «Нарова», 
выпускавшем шкафы и прочую корпус-
ную мебель, а также мягкую. Вячеслав и 
его брат продолжают дело отца и ста-
раются не только развивать производство, 
но и вносить посильный вклад в ожив-
ление жизни в родном посёлке. Например, 
фирма установила в посёлке деревянные 
скамейки, а также ряд деревянных скульп-
тур. Одна из них при въезде в Вийвиконна 
- изображение орла и надпись - 1936. 
Именно с 36-го года, как говорят в Вий-
виконна, ведёт отсчёт развитие горнодо-
бывающей индустрии в этом посёлке. 
У Вячеслава в офисе на стене висят 

фотографии, напоминающие о былой 
жизни в Вийвиконна до закрытия слан-
цевого производства. На фото красивые 
улицы с многоквартирными домами и 
коттеджами. На снимках - роддом, где 
Вячеслав появился на свет, жилой дом 
на улице Раху, где он провёл детство, 
родная школа, неподалёку Дом культуры, 
в котором звучала музыка и показывали 
фильмы. После школы Вячеслав окончил 
горный техникум в Силламяэ, работал 
на открытой и подземной добыче сланца, 
в частности, машинистом шагающего 
экскаватора.  

«Богатство страны в многолюдии», - 
говорит Вячеслав Наумов, давая понять, 
что истоки нынешних проблем Вийви-
конна в отъезде в прежние годы жителей 
и в нынешней малочисленности обита-
телей посёлка. 

 
Хотя бы остановить  

разрушение 
 
Проведённая Василием Карнауховым 

экскурсия открыла для меня новые грани 
бытия Вийвиконна, ранее входившего в 
административное подчинение городу 
Кохтла-Ярве, а с 2017 года перешедшего 
под власть муниципалитета Нарва-Йыэсуу.  
От переподчинения Вийвиконна остав-

шиеся в посёлке жители ждали благих 
перемен. Конечно же, мэрия Нарва-Йы-
эсуу старается в силу своих возможностей 
исправить в посёлке ситуацию, но далеко 
не все проблемы решены. По словам Ва-
силия, для установления более тесных 
контактов с мэрией Нарва-Йыэсуу, для 
развития сотрудничества с местной 
властью была создана 31 октября ини-
циативная группа - Союз жителей Вий-
виконна, в который на сегодня входит 15 
человек. Как поясняет мой попутчик, эта 
общественная организация зарегистри-
рована, среди её учредителей и сам Ва-
силий Карнаухов. Он также говорит, что 
общественная организация уполномочила 
его общаться с чиновниками муниципа-
литета и с прессой. 
Василий говорит, что Союз будет стре-

миться стать помощником мэра Максима 
Ильина в решении проблем Вийвиконна. 

Когда-то в шахтёрском посёлке Вий-
виконна проживало около двух ты-
сяч человек. Но после закрытия 
связанных с добычей сланца гра-
дообразующих предприятий народ 
стал семьями уезжать. Ряд много-
квартирных домов опустел, сегодня 
в бывшем горняцком посёлке не-
сколько десятков жителей. И всё 
же благодаря их заботам жизнь под-
держивается, например, хорошее 
впечатление оставляют частные 
дома с прилегающими ухоженными 
огородами.

Василий Карнаухов.

Нужен ямочный ремонт.
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Задача Союза - поддержка местной и ре-
гиональной жизни, улучшение среды про-
живания, использование для этого воз-
можностей программ и фондов. В уставе 
организации также отмечено, что Союз 
контролирует соответствие проектов и 
планов развития интересам жителей.  
Василий добавляет в разговоре, что в 

эту общественную организацию могут 
входить все желающие, проживающие 
на территории муниципалитета Нарва-
Йыэсуу. И уточняет, что, хотя двери 
Союза открыты для всех жителей муни-
ципального образования, Союз будет 
прежде всего отстаивать интересы Вий-
виконна.  
Тут сразу вспомнился мой разговор с 

совладельцем деревообрабатывающего 
предприятия Вячеславом Наумовым. Он 
сказал, что если его пригласят в Союз, 
то он готов в него вступить. И считает, 
что одна из главных задач этой органи-
зации - хотя бы остановить на нынешнем 
этапе разрушение посёлка. 

 
Не хотят уезжать  
из Вийвиконна 

 
По мнению Василия Карнаухова, глав-

ная проблема на сегодняшний день - вла-
стям следует гораздо больше внимания 
уделять жителям посёлка, их заботам. В 
перечне первостепенных проблем мой 
собеседник называет также необходимость 
в заброшенных домах заколотить окна 
первых этажей досками. Развалюхи при-
влекают туристов, а ведь заходить в такие 
жилища опасно. Другие проблемы не ме-

нее существенны. Например, власти пред-
лагают жильцам переезжать из признан-
ных непригодными для жилья квартир в 
муниципальные дома в посёлках Синимяэ 
и Олгина, но люди не согласны. 
Почему против переезда? Поясняет 

жительница Вийвиконна Ольга Булина, 
уроженка шахтёрского посёлка и в про-
шлом - работник швейной фабрики в 
Силламяэ. Она не хочет уезжать из Вий-
виконна, более того, завела маленькое 
хозяйство - двух козочек и козла. По сло-
вам собеседницы, представители муни-
ципалитета предлагали переехать в му-
ниципальное жильё в других посёлках, 
но, как считает Ольга, для неё как пен-
сионерки арендная плата за такое жильё 
будет не по карману. И добавляет, что 
надежда - на социальный дом, который, 
по словам Ольги, обещал построить в 
Вийвиконна мэр Нарва-Йыэсуу Максим 
Ильин. Она также говорит, что все девять 
проживающих на улице Раху в старых 
домах жителей в основном пенсионеры, 
не хотят уезжать из Вийвиконна. Ольга 
Булина вступила в Союз жителей Вий-
виконна и называет главной задачей этой 
организации - сотрудничество с мэрией 
и создание в посёлке социального жилья 
для переселения из ветхих домов. По 
мнению Ольги, в повестке дня также 
снос разрушенных зданий. 
Ещё один житель посёлка, бывший 

работник заводской автобазы в Силламяэ 
Сергей Новосёлов в разговоре с журна-
листом назвал главной проблемой Вий-
виконна беспокойство жителей от шпаны, 
то есть незваных гостей, которые лазят 
по заброшенным домам. Сергей согласен 

переехать из старого дома в социальное 
жильё, но только в родном Вийвиконна, 
а не в других посёлках.  
А мой попутчик Василий перечисляет 

и другие проблемы, решать которые мож-
но в сотрудничестве с мэрией. По его 
мнению, власти могли бы по возможности 
организовать ямочный ремонт 350 метров 
муниципальной дороги, которая раньше 
была в пользовании у сланцевого разреза. 
А также установить знак остановки на 
въезде в садовое товарищество «Горняк», 
расположенное недалеко от посёлка. И 
тогда пассажирский транспорт, связы-
вающий Силламяэ с Вийвиконна, сможет 
заходить и в садовое товарищество. Он 
также говорит, что асфальтовая дорога 
пересекается железной дорогой, поэтому 
переезд необходимо оборудовать устрой-
ствами для безопасности пешеходов. Так-
же для безопасности пешеходов следовало 
бы построить рядом с шоссе при въезде 
в посёлок со стороны Силламяэ тротуар 
для пеших путников. А пока людям при-
ходится ходить по проезжей части.  
Ещё жителей посёлка беспокоят квад-

роциклы. По словам Василия, водители 
такой внедорожной техники, а это гости 
из других мест, приезжают группами и с 
шумом ездят по улицам Вийвиконна. Как 
видим, нормализовать жизнь в посёлке 
можно только при взаимодействии ак-
тивных жителей с властями. На это и на-
деется недавно созданный Союз. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора  
и предоставленное  

Василием Карнауховым 

«Первый парень на деревне».
Работает деревообрабатывающая фирма.
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Возьмите на заметку
От точной информации зависит точность 

статистики

От точной информации о месте жи-
тельства зависит точность статистики 
местоположения людей, внутренней миг-
рации, а также статистика домохозяйств 
и семей. От точной статистики в свою 
очередь зависят принимаемые государст-
вом и местными самоуправлениями ре-
шения. Начиная с 2022 года Департамент 
статистики устанавливает постоянное 
место жительства каждого жителя Эсто-
нии на основании различных регистров, 
используя для этого методику индекса 
местоположения. Как проходит сбор дан-
ных, касающихся жизни в Эстонии, и 
что делают с этими данными? Как в 
ходе переписи населения переписали 
всех жителей Эстонии, если ко мне лично 
никто не приходил? Как расчёт ВВП 
улучшит мою жизнь? Серия блогов Де-
партамента статистики «Школа данных» 
познакомит читателей с работой депар-
тамента и производством статистики! 
Как только различные государства 

стали создавать регистры народонасе-
ления, то есть содержащие информацию 
о народонаселении базы данных, воз-
никла возможность повторного исполь-
зования этой информации для производ-
ства государственной статистики. Это 
позволило отказаться от масштабных и 
дорогих исследований. «Однако данные 
регистров неидеальны», - пояснила ру-
ководитель группы статистики населения 
и образования Департамента статистики 
Терье Трасберг причину, по которой в 
один момент возникла потребность в 
новой методике. Например, место жи-
тельства человека, согласно регистру на-
родонаселения, не всегда совпадает с 
тем адресом, по которому человек живёт 
на самом деле. 
По словам Трасберг, причины этих 

несоответствий разные: предлагаемые 
местным самоуправлением блага (на-
пример, бесплатный общественный 
транспорт, льготные билеты на паром) 
или искреннее желание поддержать на-
логовыми поступлениями свой родной 

край. Информация о месте жительства 
служит основанием для многих областей 
демографической статистики, например, 
статистики внутренней миграции и до-
мохозяйств. Поэтому важно, чтобы эти 
данные были достоверными и сопоста-
вимыми. 

 
Одна семья, разные адреса 
 
Статистика домохозяйств наиболее 

чувствительна к регистрации неверного 
места проживания. В основанной на ре-
гистрах статистике домохозяйство об-
разуют люди, проживающие по одному 
адресу, а семью - двое или больше лиц, 
которые относятся к одному домохозяй-
ству и являются супругами, партнёрами 
в незарегистрированном браке или ро-
дителем и ребёнком. 
По словам Трасберг, в ходе пробной 

переписи 2016 года выяснилось, что ста-
тистика домохозяйств и семей, основанная 
на данных регистра народонаселения, 
значительно отличается от статистики 
переписи населения. Например, согласно 
переписи 2011 года, среди нуклеарных 
семей 24% были семьями родителя-оди-
ночки и 76% - семьями пар в браке или 
незарегистрированном браке. Согласно 
пробной переписи, прошедшей четыре 
года спустя, доля семей родителей-оди-
ночек составляла 41%, доля семей, со-
стоящих из пар, - 59%. «Таким образом, 
если опираться на данные о местах жи-
тельства из регистра народонаселения, 
количество семей родителей-одиночек в 
Эстонии значительно больше, чем на са-
мом деле», - описала проблему Трасберг. 
Причина такого искажения результатов 

заключается в качестве данных о месте 
жительства из регистра народонаселения. 
Часто члены одной семьи, согласно дан-
ным регистра народонаселения, прожи-
вают по разным адресам. 
К примеру, если в семье с двумя деть-

ми и двумя родителями мама вместе с 
одним ребёнком зарегистрирована по 
одному адресу, а отец с другим ребёнком 
- по другому адресу, то, согласно регистру, 
они являются двумя семьями с родите-
лями-одиночками. По словам Трасберг, 
для предотвращения искажения стати-
стики требуется устанавливать семьи 
даже тогда, когда по данным регистра 
народонаселения её члены не живут вме-
сте. 

 
Место жительства в статистике 

- адрес, с которым человек, 
согласно регистрам, связан 

больше всего 
 
Для минимизации возможности ошиб-

ки при определении действительного 

места жительства Департамент стати-
стики разработал индекс местоположения. 
При определении места жительства че-
ловека индекс учитывает 18 различных 
источников данных, в том числе регистр 
народонаселения. Постоянным местом 
жительства человека считается тот адрес, 
с которым он, на основании регистров, 
связан больше всего. «Индекс местопо-
ложения отвечает одновременно на два 
вопроса: где и с кем живёт человек. 
Иными словами, индекс способен уста-
новить, кто относится к тому же домо-
хозяйству, что и рассматриваемый чело-
век, и где они вместе живут», - объяснила 
Трасберг. 
Индекс местоположения работает сле-

дующим образом: из разных баз данных 
собираются признаки, которые могут 
указывать на то, проживают ли два че-
ловека в одном домохозяйстве или нет. 
Эти признаки (например, брак, общий 
жилищный кредит) могут связывать парт-
нёров, детей с родителями (признаками 
тут будут детские пособия, связанные с 
детьми налоговые льготы) или любых 
двух человек (признак - использование 
общей машины). При этом некоторые 
признаки указывают на то, что совмест-
ное проживание людей маловероятно 
(развод, споры по алиментам). 
Важны также те признаки, которые 

связывают человека с какими-то местами, 
например возможное место жительства 
(адрес в регистре народонаселения, собст-
венность, адрес подключения к электро-
сети), а также те признаки, которые ука-
зывают на то, в каком районе живёт че-
ловек (например, семейный врач, место 
работы, школа, аптека, в который был 
выкуплен цифровой рецепт). 
Далее оценивается вероятность того, 

действительно ли люди, которых связы-
вает какой-то признак, живут вместе. 
Информация о действительном совмест-
ном проживании известна из больших 
исследований домохозяйств: социального 
исследования Эстонии и исследования 
рабочей силы Эстонии. На основании 
данных исследования оцениваются па-
раметры модели, затем рассчитываются 
вероятности для всех найденных в ре-
гистрах пар. 
Аналогично рассчитывается веро-

ятность проживания человека в конкрет-
ном месте. При этом учитывается как 
наличие связей с конкретным адресом и 
самоуправлением, так и расстояние до 
места работы, школы или детского сада. 

«Вернёмся к описанной выше семье, 
которая, согласно регистру народонасе-
ления, казалась разделённой на два до-
мохозяйства с родителями-одиночками. 
Индекс местоположения по связям между 
людьми способен установить, что речь 
идёт об одной семье. Таким образом мо-

Новая методика Департамента ста-
тистики учитывает для определения 
точного места жительства человека 
и численности проживающей с ним 
семьи 18 разных источников данных. 
Среди них, например, адрес под-
ключения к электросети, место ра-
боты, выкупленные в аптеке циф-
ровые рецепты, выплата детского 
пособия и т.п. Новая методика по-
могает корректировать возникшие 
по причине неверной регистрации 
ошибки в статистике местоположе-
ния людей и домохозяйств. Резуль-
таты методики используются ис-
ключительно в целях производства 
статистики.
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жет оказаться, что на самом деле они 
всё-таки живут вместе», - уточнила Трас-
берг. В ходе последней переписи насе-
ления в 2021 году Департамент стати-
стики среди прочего использовал также 
методику индекса местоположения. В 
ходе переписи выяснилось, что доля се-
мей родителей-одиночек составила 18% 
от всех домохозяйств. В то же время, 
согласно эстонскому социальному ис-
следованию, их было 16%, а в регистре 
народонаселения - 38%. Таким образом 
мы подтвердили предположение, что, 
согласно данным из регистра народо-
населения о местах жительства, коли-
чество семей родителей-одиночек значи-
тельно выше, чем в реальности. 

  
Методика индекса  

местоположения не влияет 
 на данные людей в регистрах 

 
Цель Департамента статистики за-

ключается в произведении статистики 
о народонаселении. Это относится и к 
индексу места проживания, т. е. результат 
индекса используется только в целях 

производства статистики и не влияет на 
информацию, которую люди сами ука-
зали о себе в регистре. 
Если численность жителей, согласно 

регистру народонаселения, указывает 
на размер налоговой базы местного са-
моуправления, то цель индекса места 
проживания - оценить число людей и 
домохозяйств, которые действительно 
проживают в местном самоуправлении, 
чтобы государство в целом и местные 
самоуправления могли планировать свои 
ресурсы и принимать решения о прио-
ритетах. 
Информацию о своём зарегистриро-

ванном месте жительства можно про-
верить в электронном регистре народо-
населения. 
Познакомьтесь также с пояснениями 

к использованию адресных данных на 
странице Земельного департамента. 

 
 Хейди КУКК,  
руководитель  

по медиакоммуникациям отдела 
распространения статистической  

информации Департамента  
статистики 

Каждую неделю  
- новые вопросы

Департамент будет добавлять новые 
вопросы постепенно, то есть каждую 
неделю в тестах будет заменяться око-
ло четверти ранее использовавшихся 
вопросов. Помимо добавления новых 
вопросов будет проводиться ежеднев-
ный мониторинг доли сдавших экза-
мен. 
К анализу новых вопросов депар-

тамент привлёк экспертов в области 
права, безопасности и организации 
дорожного движения. Свой вклад в 
улучшение вопросов также внесла ра-
бочая группа, в которую вошли пред-
ставители Союза автошкол, Союза ин-
структоров по вождению, Министерст-
ва климата и Департамента полиции 
и погранохраны. Кроме того, к работе 
были привлечены инструктор по об-
учению преподаванию вождения, автор 
сборника тестов по теории вождения 
и юрист по дорожному праву. 

«Во время совместных встреч мы 
получили много ценных отзывов от 
рабочей группы, которые мы учли 
при переформулировании вопросов 
и ответов. Мы упростили формули-
ровки и сократили предложения», - 
рассказала руководитель экзамена-
ционного отдела Департамента транс-

порта Аве Смирнов. 
Кроме того, Силы обороны пообе-

щали протестировать новые вопросы 
в своих учебных группах. 
В Департаменте транспорта сообщи-

ли, что работа над вопросами для эк-
замена по теории вождения будет про-
должена, поскольку цель состоит в 
том, чтобы постоянно менять вопросы 
в тестах. 
В середине сентября Департамент 

транспорта сообщил, что обновил во-
просы к экзамену по теории вождения, 
чтобы они больше соответствовали 
реальным ситуациям. В ведомстве ука-
зали, что уровень сложности вопросов 
остался прежним. Тем не менее после 
введения новых вопросов доля сдав-
ших экзамен резко сократилась. По 
оценке Союза автошкол, вопросы были 
составлены некачественно. Департа-
мент транспорта сначала парировал 
критику в свой адрес, однако потом 
всё же решил вернуть в качестве вре-
менной меры на экзамены по теории 
вождения старые тесты.  

 
ERR 

Законопроект  
даст больше 
возможностей 
лишать прав 

пожилых водителей

«Врач выдаёт экспертное заключение 
полиции, а полиция отсылает его в Де-
партамент транспорта. И всё, как в ка-
менном веке, на бумаге. Этот процесс 
сейчас небыстрый, конечно, он занимает 
не недели, но несколько рабочих дней», - 
рассказала представитель Департамент 
полиции и погранохраны Сирле Лойго. 
По её словам, в законе о дорожном 

движении уже прописано, при каких со-
стояниях здоровья управлять автомобилем 
нельзя, и незачем вносить туда дополни-
тельные изменения.  
Однако всё же составлен законопроект, 

согласно которому в будущем информация 
из одного ведомства в другое будет пере-
даваться автоматически. Но с лета он ле-
жит в Министерстве социальных дел. 
Там говорят, что внешне незначительное 
изменение на самом деле обернётся боль-
шим обновлением медицинской инфоси-
стемы. «Мы смотрим, что ещё нужно 
сделать для того, чтобы информационные 
системы - наши, Департамента транспорта 
и полиции - могли взаимодействовать», - 
пояснила советник Министерства соци-
альных дел Леэна Калле. 
По её словам, новые правила прибавят 

работы семейным врачам, потому что че-
ловека, лишённого водительской справки, 
нужно будет приглашать на дополнитель-
ный приём. Так что важно избежать пе-
регрузки семейной медицины. Мини-
стерство также хочет дать право аннули-
ровать такие справки и врачам-специа-
листам. «Неважно, к какому специалисту 
системы здравоохранения попадёт паци-
ент. Но если его диагноз не позволяет 
садиться за руль, справку нужно аннули-
ровать», - отметила Калле. 
По плану, дополнительный медосмотр 

в будущем обяжут проходить и водителей, 
задержанных пьяными, чтобы выявлять 
возможные проблемы с алкоголем или 
наркотиками. Если сейчас полиция может 
оштрафовать водителя с недействительной 
справкой на 20 евро, то для тех, кого 
лишат водительских прав на основании 
заключения врача ЭМО, штраф может 
доходить до 1200 евро. 
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Департамент транспорта, в начале 
осени подвергшийся критике из-
за спорных вопросов на экзамене 
по теории вождения, с 28 ноября 
включает в тесты обновлённые во-
просы. Департамент заверил, что 
вопросы были одобрены Союзом 
автошкол и Союзом инструкторов 
по вождению.

Полиция и Департамент транспорта 
спорили, кто может аннулировать 
медицинскую справку водителя: 
только ли выдавший её семейный 
доктор или также врач отделения 
ЭМО. Туда полицейские привозят 
водителей, состояние здоровья кото-
рых может угрожать безопасности 
дорожного движения. В итоге согла-
шения достигли, и с 1 июня решением 
врачей ЭМО восемь человек стали 
пешеходами. 
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Разное

Больницы Ида-Вирумаа объеди-
нят усилия с целью улучшить ка-
чество медицинского обслуживания 
и восполнить нехватку специали-
стов. 
Ида-Вируская центральная и Нарв-

ская больницы налаживают сотруд-
ничество не только между собой, но 
и с другими крупными медицинскими 
учреждениями. По мнению руково-
дителей, это позволит улучшить об-
мен специалистами и повысит эф-
фективность лечения пациентов. По 
словам члена правления Нарвской 
больницы Юллара Ланно, нехватка 
кадров - это общеэстонская проблема, 
которую нужно решать совместными 
усилиями. Также он отметил, что не-
которые врачи отказываются от ра-
боты в регионе из-за плохого знания 
русского языка. 

«Налаживание сотрудничества 
между больницами необходимо для 
будущего. Согласно исследованию, 
в 2033 году в Эстонии будет не хватать 
примерно 1300 специалистов. У нас 
уже были случаи, когда врачи отка-
зывались работать в Нарве из-за не-
достаточного знания русского языка. 
Но я надеюсь, что искусственный 
интеллект поможет нам справляться 
с такими проблемами в будущем», - 
сказал член правления Нарвской боль-
ницы Юллар Ланно. 
Он отметил, что население в ре-

гионе стареет и увеличивается число 
пациентов. Уже сейчас необходимо 
планировать дальнейшее действия 
по развитию медицины в регионе. 
«Численность в регионе сокращается, 
население стареет, молодёжь уезжает. 
Мы должны учитывать эти тенденции 
и строить прогнозы. В то же время в 
этом году число стационарных па-
циентов в наших больницах больше, 
чем в прошлом году», - отметил глава 
Ида-Вируской центральной больницы 
Тармо Тохвер. 
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Выбрать врача года
Эстонский фонд здоровья и портал меди-

цинских новостей www.arst.ee ждут мнений 
пациентов о тех, кто мог бы стать врачом 
года Эстонии-2024. Проголосовать за люби-
мого врача можно на сайте www.arst.ee 

«Признание необходимо во всех сферах 
жизни - оно повышает мотивацию людей к вы-
полнению своей работы и показывает ценность 
и необходимость их работы, - сказал доктор 
Ээро Мерилинд, глава Эстонского фонда здра-
воохранения. - Положительные отзывы также 
помогают снизить выгорание - выгорание рас-
пространено среди врачей. Несколько добрых 
слов в адрес вашего врача могут спасти очень 
многое - иногда даже целый день». 
Из числа предложений, поступивших на пор-

тал www.arst.ee, окончательное решение при-
нимает жюри, в состав которого входит врач-
кардиолог проф. Маргус Виигимаа, министр 
здравоохранения Риина Сиккут и руководитель 
Эстонского фонда здоровья доктор Ээро Ме-
рилинд. 
Предложения можно подать до 19 декабря. 

Звание «Врач года» и премия Таллиннского 
общества врачей за выслугу будут вручены 30 
января 2025 года. Вы также можете сообщить 
своему любимому врачу по почте: Eesti Tervise 
Fond, Pärnu mnt 321, Таллинн 11620. 
Врача года в 2024 году выберут в 23-й раз.  

Ээро МЕРИЛИНД,  
председатель правления Эстонского 

фонда здравоохраненияИнформационный пункт по ухо-
ду за семьёй предлагает вам знания, 
поддержку и надежду на пути за-
боты о себе или близком человеке. 
История каждого человека важна, 
каждое путешествие стоит поддер-
жать. 
Помимо заботы о любимом чело-

веке, выполнение роли семейного 
опекуна требует знания его потреб-
ностей, часто предвидя их, а также 
хорошего представления о своих пра-
вах и правах и возможностях вашего 
близкого человека. Слишком часто 
члены семьи чувствуют себя одино-
кими. Так не должно быть. Получить 
поддержку можно от самоуправления, 
государства через Департамент со-
циального страхования, Кассу по без-
работице и Кассу здоровья, а также 
от людей с аналогичным опытом, от 
тех, кто уже ухаживал или собирается 
ухаживать за близким человеком. Бо-
лее широкий семейный круг, друзья, 
коллеги, работодатели, местное со-
общество и, по сути, информирован-
ное общество в целом обязательно 
помогут. Мы надеемся, что инфор-
мационный пункт по уходу за семьёй 
предоставит вам знания, поддержку 
и необходимую информацию и сде-
лает вашу повседневную жизнь не-
много проще. Вы выполняете чрез-
вычайно важную роль, порой слож-
ную, монотонную, утомительную и 
объёмную, но в то же время дарящую 
прекрасные и душевные моменты - 
вы предлагаете теплую, безопасную 
и достойную заботу своему близкому 

человеку, который в этом нуждается. 
На сайте omastehooldusest.ee вы мо-
жете найти информацию, практиче-
ские советы и идеи для улучшения 
повседневной жизни. Никто из нас 
не хочет оказаться в ситуации, когда 
мы зависим от других людей даже в 
самых повседневных делах. Но ока-
заться в нуждающейся ситуации не 
значит потерять себя, потерять своё 
достоинство и обязательно потерять 
свою жизнь.  
Семья, друзья, коллеги, не будьте 

чужими и не держитесь в стороне, 
если ваш любимый человек находится 
в ситуации, когда ему нужна забота 
или он должен заботиться о члене 
своей семьи. Любимый человек нуж-
дается в вас. Предлагайте возмож-
ности для минут отдыха, совместной 
деятельности, постарайтесь учесть 
изменившуюся жизнь и потребности 
близкого человека. 6 декабря с 11.00 
до 12.30 в Центральной больнице 
Ида-Вирумаа (ул. Ильмаяама, 14, 
район Ахтме) проводится инфор-
мационный час по уходу за семьёй. 
Информацию дадут юрист, пред-
ставитель Эстонской палаты людей 
с ограниченными возможностями 
Кристи Реканд и руководитель про-
екта, представитель этой же Па-
латы Тауно Ясуя. Инфочас будет 
проводиться отдельно на эстонском 
и русском языках. Регистрация по 
адресу: ttps://bit.ly/infotund06122024 
или по телефону 5401 0449. 

По информации инфопункта 
по уходу за семьёй 

Причудские староверы добились внесения 
своей традиции пить чай из самовара в спи-
сок духовного культурного наследия Эсто-
нии. 
Включение традиции в список духовного 

наследия отметили в одну из суббот приготов-
лением чая в самоварах на углях с шишками. 

«Когда на Чудское озеро приезжают гости, 
то они замечают, что у нас чай пьют иначе. 
Время, конечно, диктует свои новшества, и в 
домах чай из самовара на углях пьют редко, 
чаще используются электрические самовары, 
но на мероприятиях мы стараемся угощать гос-
тей чаем из угольного самовара», - говорит ди-
ректор Раяского центра досуга Валентина Язы-
кова. 
Традиция причудцев пить чай из самовара 

насчитывает почти два столетия. 
По словам местных жителей, чаепитие с са-

моваром помогает им замедлить темп жизни, 
сближает людей и позволяет отвлечься от по-
вседневных забот. 

«Время замедляется, когда растапливаешь 
самовар. Нужно время, чтобы найти материал 
для растопки, принести достаточно воды, достать 
самовар. Это не делают для двух-трёх человек, 
зовут друзей. Растопка самовара - такое долгое 
и приятное занятие, которое объединяет и рас-
тапливает сердца. Говорят, что самовар, словно 
душевная хозяйка, - яркий, гостеприимный. 
Это центр, вокруг которого собираются» - рас-
сказала местный житель Тийна Юрьева. 
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Чай из самоваров как 
культурное наследие

Любимый человек  
нуждается в вас!

Объединяют 
усилия для борьбы 
с нехваткой 
врачей
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В Нарве и Силламяэ проверяют датчики 

«В ходе проверки датчиков дыма в 
Нарве в ноябре прошлого года было 
установлено, что устройства отсутство-
вали или не работали в 43% проверенных 
домов. В конце сентября этого года мы 
проверили почти 200 домов в Нарве, и 
результаты не улучшились, наоборот, си-
туация ухудшилась. 47% проверенных 
домов не имели датчиков или они не ра-
ботали. Рабочие датчики дыма не были 
установлены и почти в половине прове-
ренных домов в Силламяэ. Поэтому мы 
проводим ещё одну проверку в этом 
году», - объяснил руководитель Восточ-
ного спасательного центра Янар Кярнер.  

 Проверки проходят в двух городах 
по 6 декабря вечером после рабочего 
дня, когда люди будут дома. Проверки 
проводят инспекторы Восточного спа-
сательного центра совместно со спаса-
телями. Если датчик отсутствует или не 
работает, штраф может составить 40 
евро. Цель проверки - убедиться, что в 
домах правильно установлены и работают 
датчики дыма и угарного газа. Они могут 
спасти жизни людей в случае чрезвы-
чайной ситуации.  

Проверки проводятся в начале отопи-
тельного сезона и перед наступлением 
праздников, чтобы напомнить о необхо-
димости наличия и исправности датчиков 
дыма и угарного газа в домах. Датчик 
дыма является обязательным в жилых 
помещениях уже 15 лет, а датчик угарного 
газа - в домах с твёрдым топливом - 
почти три года.  

«Жителям арендованных домов сле-
дует помнить, что установка датчика - 
это обязанность владельца. Если он этого 
не сделал, я советую арендаторам уста-
новить спасительное устройство само-
стоятельно для спокойного сна. Нас бес-
покоят одиноко проживающие пожилые 
люди, чьи дома находятся в плохом со-
стоянии и которые нуждаются в помощи 
в повседневной жизни. Я прошу их близ-
ких и соседей перед Рождеством прове-
рить, есть ли у этих людей установленные 
и исправные датчики дыма и угарного 
газа. Это даст уверенность как пожилым 
людям, так и их близким и соседям», - 
добавил руководитель центра.  
На проверках инспекторы и спаса-

тели всегда будут в рабочей одежде и 
с удостоверением личности - в случае 
сомнений необходимо попросить по-
казать удостоверение.  
За первые 10 месяцев 2024 года в 

пожарах погибло 27 человек, 55 полу-
чили травмы. Датчика дыма не было 
в 17 жилых домах (81% от всех пожа-

ров в жилых зданиях).  
  

Памятка о датчиках  
дыма и угарного газа  

 
* В каждом доме должен быть хотя 

бы один рабочий датчик дыма.  
* Рекомендуется установить датчик 

дыма на каждом этаже или даже в каждой 
комнате.  

* Датчик угарного газа должен быть 
в каждом доме с системой отопления на 
твердом топливе (камин, печь, плита, 
котел).  

* Проверяйте работу датчиков раз в 
месяц. Для этого нажмите кнопку теста, 
после чего должен раздаваться сигнал 
тревоги. Если необходимо, сразу замените 
батарейку и установите устройство об-
ратно. Тестирование важно для обес-
печения безошибочной и постоянной ра-
ботоспособности устройства.  

* Обратите внимание на срок службы 
датчиков - в зависимости от производи-
теля и модели он составляет от 3 до 10 
лет, после чего работоспособность 
устройства снижается или исчезает. По-
этому все, кто установил датчик дыма в 
своём доме несколько лет назад, должны 
проверить, нужно ли его заменить.  

 
Аннели ООНЕ,  

отдел коммуникаций  
Спасательного департамента

«Миграционная поли-
тика Эстонии направлена, 
с одной стороны, на сти-
мулирование приезда в 
Эстонию иностранцев, ко-
торые приносят большую 
добавленную стоимость 
всему обществу, а с дру-
гой - на предотвращение 
злоупотребления видами 
на жительство и визами, 
а также нелегальной им-
миграции в целях обес-
печения безопасности, об-
щественного порядка и 
госбезопасности. Управ-
ляемая миграционная по-
литика должна обеспечи-
вать сохранение эстонско-
го языка и культуры, учи-
тывать интеграционную 
способность Эстонии и 

способствовать устойчи-
вому развитию экономики 
и росту конкурентоспо-
собности» - говорится в 
повестке заседания каб-
мина. 
Согласно законопроек-

ту, для иностранцев и при-
глашающих их в Эстонию 
лиц, в том числе для ра-
ботодателей и учебных 
заведений, будет создана 
возможность общения с 
государством в электрон-
ном и безбумажном виде 
по принципу «одного 
окна». 
Для обеспечения без-

опасности и предотвра-
щения злоупотреблений в 
законы будет внесён пункт 
о том, что при подаче за-

явления на получение 
вида на жительство с це-
лью работы работодатель 
должен быть зарегистри-
рован в Коммерческом 
реестре Эстонии и под-
твердить фактическую хо-
зяйственную деятельность 
в Эстонии в течение не 
менее 12 месяцев. 
Государство также пла-

нирует установить допол-
нительные основания для 
отказа в предоставлении 
вида на жительства, если 
при подаче ходатайства 
будет выявлена связь за-
явителя с учреждениями 
безопасности или сило-
выми структурами ино-
странного государства. 
Кроме того, впредь нельзя 
будет подавать ходатай-
ства и дополнительные 
документы на русском 
языке. При подаче хода-
тайства о получении по-
стоянного вида на житель-
ства в Эстонии будут до-
бавлены новые требова-
ния, такие, как обязатель-
ное прохождение адапта-
ционной программы и 
владение эстонским язы-
ком на уровне не ниже 
A2.  

Русские гимназии 
переименуют 

На заседании Таллиннского горсо-
брания были одобрены решения о пе-
реименованиях Ласнамяэской русской 
гимназии и Русской гимназии Хаа-
берсти. 
С 1 марта 2025 года Русская гимназия 

Хааберсти будет называться Таллиннской 
гимназией Хааберсти. С 1 сентября 2025 
года Ласнамяэская русская гимназия ста-
нет гимназией Тяхесаю. 
Решение о переименовании Русской 

гимназии Хааберсти поддержали 60 де-
путатов Таллиннского горсобрания, а 
Ласнамяэской русской гимназии - 63. 
Против никто не голосовал. О плани-
рующихся переименованиях портал 
Rus.ERR сообщил в конце октября и на-
чале ноября. 
Весной 2023 года, когда Таллинном 

управляла коалиция центристов и соц-
демов, находившаяся в то время в оппо-
зиции партия Isamaa предложила пере-
именовать все таллиннские школы со 
словом «vene» в названиях, но тогда 
идея не была поддержана. Сейчас слово 
«vene» есть в названии пяти муници-
пальных школ. Это Русская гимназия 
Хааберсти, Таллиннский Линнамяэский 
русский лицей, Ласнамяэская русская 
гимназия, Таллиннский Ыйсмяэский рус-
ский лицей и Таллиннская Кесклиннаская 
русская гимназия.

Планируется запретить 
подачу ходатайств и 

документов  
на русском языке

В первую неделю декабря инспекторы 
Восточного спасательного центра и 
спасатели проводят проверку наличия 
датчиков дыма и угарного газа в до-
мах жителей Нарвы и Силламяэ. 

Министерство внутренних дел намерено изменить 
Закон об иностранцах с целью модернизировать 
миграционное производство и усилить контроль 
над миграцией.

По материалам ERR
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Разное

 
Центр культуры 

 
13 декабря в 18.00 - концерт «Зимние 

страсти и элегантность». Исполнители 
- Мари-Лийс Уйбо (скрипка), Андреас 
Ленд (виолончель), Майла Лайдна (фор-
тепиано). В программе: Моцарт, Чай-
ковский, Крейслер и другие. Вход сво-
бодный. 

14 декабря в 18.00 - Jazz Time Fest 
представляет: «В джазе только друзья». 
Волшебный вечер оригинальных ком-
позиций, джазовой классики и прекрас-
ных мелодий времени Aдвентa. Цена 
билета - 10 евро. Льготный билет - 8 
евро (для учащихся, студентов, сенио-
ров). Билеты в продаже Fienta и в кассе 
за час до начала концерта. Информация 
и бронирование: info@artfest.ee 

15 декабря в 17.00 - Адвент-концерт. 
Исполнители - смешанный хор «Сакала», 
молодёжный смешанный хор Valmistus 
Нарвской музыкальной школы. Дири-
жёры - Светлана Горюшина, Михаил 
Горюшин, Кирилл Горюшин. Вход сво-
бодный. 

18 и 19 декабря в 17.00 - новогодние 
вечера для пожилых людей. Билеты в 
предварительной продаже в Центре куль-
туры до 17 декабря 2024 г. Цена билета 
- 7 евро. 

21 декабря в 19.00 - танцевальный 
вечер. DJ Дмитрий Клинк, гость вечера 
- певица LENA KAVA. Работает буфет. 
В день мероприятия двери и касса за-
крываются в 20.00. Цена билета - 15 
евро. 

 
Городская библиотека 

 
Виру, 26 

Открыта выставка украшений Эдиты 
Климашевской (Тойла). 
По 14 декабря открыта выставка ра-

бот клиентов Sillamäe kodu «Открытие 
новых возможностей через арт-тера-
пию». 

7 декабря в 14.00 - литературный 
вечер «Незабытые имена». Приглашают-
ся любители поэзии.  
На декабрь для детей приготовлена 

обширная программа: различные квесты, 
игры, рождественские сказочные вечера 
и др. Более подробно о днях и часах 
проведения мероприятий можно узнать 
на сайте библиотеки www.slib.ee или 
на библиотечной странице в Facebook. 
На каждое мероприятие обязательна ре-
гистрация по тел. 392 5046. 

 
Калда, 12 

 
Открыты выставки: 
- фигурок ангелочков; 
- фотографий - «Мелодии ночного неба». 
По понедельникам в 12.00 - лите-

ратурные встречи клуба «Кипарис» под 
руководством Михаила Кафанова. 

 
Музыкальная школа 

 
18 декабря в 17.00 - концерт аккор-

деонных ансамблей «Весёлые ребята» 
и «Аккорд» (руководитель Татьяна Да-
нилова). В программе - популярные ме-
лодии. Вход свободный. 

19 декабря в 17.00 - рождественский 
концерт. Вход свободный. 

 
Молодёжный центр по интересам 

«Улей» 
 
Открыта выставка дипломных работ 

выпускников художественного отделения 
«Улья».  

 
Городской музей 

 
По 14 декабря - благотворительная 

ярмарка. 

С 6 декабря до 1 февраля - выставка 
из фондов музея «Зима нашего детства».  

 
Театр «Другое небо» (Виру, 39а)  
 
24, 25, 26, 28 и 29 декабря в 11.00 и 

13.00 - новогодние праздники в театре.  
В программе: волшебное представ-

ление «Приключение Бабы Мороза», 
игры, хороводы у ёлки и подарки ма-
леньким зрителям от Деда Мороза. Би-
леты можно приобрести в театре, по-
звонив по тел. 5800 5003. Цена билета 
- 8 евро. 

 
Спорткомплекс «Калев»  

 
6 декабря в 18.30 - чемпионат Ида-

Вирумаа по баскетболу. Мужчины. Ма-
лый зал 

7 декабря в 15.00 и 8 декабря в 
12.00 - чемпионат Ида-Вирумаа по боксу. 
Большой зал. 

 
Украинское землячество  

«Водограй» 
 
6 декабря в 20.00 на YouTube-канале 

онлайн-фестиваль «Миколай-Фест 24». 
Условия и регистрация на сайте, ин-
формация по тел. 5551 2960.  

 
Дневной центр «Мерелайне» 

 
11 декабря в 12.00 - «Интересное о 

Франции» - беседа с Еленой Корневой.  
 
Дневной центр «Феникс»  

 
9 декабря в 13.00 - мастер-класс 

Светланы Сажиной «Ёлочки». 
12 декабря в 13.00 - мастер-класс 

Ольги Герасимовой «Новогодний коло-
кольчик». 

17 декабря в 12.00 - новогодний кон-
церт «Время радости». 

Наша афиша

Школа языков «Вестлея» приглашает в ян-
варские группы эстонского языка с аттестацией 
на уровни А2, В1, В2 и С1. Сейчас можно присо-
единиться к действующим группам на В2 и С1. В 
этот раз соберём отзывы и результаты.   

Консультации по тел. 5880 6051  
и на сайте vestleja.eu

ВНИМАНИЕ! 
Следующий номер  

«Силламяэского вестника»  
выйдет 19 декабря.  

12 декабря газета  
не выходит из-за планового  

пропуска. 
 

С уважением к читателям, 
редакция «СВ» 

Горуправа сообщает 
Городское Управление Силламяэ сообщает, что в 

соответствии с пунктом 3 решения №155 городского 
Собрания Силламяэ от 29 октября 2024 года открытое 
заседание по обсуждению проекта Плана по отходам 
города на период 2025-2030 гг. состоится 20 декабря 
2024 года в 16.00 в малом зале Силламяэского  
Центра культуры (ул. Кеск, 24). 
Проект плана по отходам доступен по ссылке: 
https://www.sillamae.ee/et/uldteave 

Приобретём гараж в Силламяэ,  
дополнительная информация  

по телефону 392 5712.                               
Общество   

«Милосердие»  
объявляет сбор взносов на 2025 
год. Для членов общества взнос 
5 евро, для тех, кто только всту-
пает в общество, первый взнос 8 
евро. Взносы принимаются в ра-

бочие дни. Предварительно нуж-
но  позвонить: 5669 5200. В об-
ществе можно заказать средства 
гигиены, разные приспособления, 
в которых нуждается человек, 
например, мочеприёмники, пам-
персы и т. д. С собой иметь ID-
карту. 
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Бургер  
на границе

В конце ноября рядом с Петровской площадью Нарвы, 
недалеко от таможни, появился фудтрак. Идёт подключе-
ние этого фургона на колёсах к коммуникациям, ведутся 
другие подготовительные работы. Планируется, что в 
первой декаде декабря эта мобильная точка откроет 
торговлю. 
Благодаря появлению вблизи таможни данного вида об-

щепита туристы, ожидающие на Петровской площади 
очереди для прохождения границы, смогут перекусить. По-
явление столь ожидаемой путешественниками торговой 
точки - заслуга нарвских предпринимателей Владислава 
Фёдорова и Александра Кулешова.   
Как пояснил журналисту «СВ» Владислав Фёдоров, в 

продажу поступят бургеры с говяжьей котлетой (цены 
разные, от 4 до 9 евро), хотдоги, чай, кофе и другой ассор-
тимент, включая детское меню. Мясо и другие ингредиенты 
для приготовления блюд закупаются у эстонских фермеров. 
Планируется также продавать горячий напиток из сухого 
красного вина с добавлением пряностей. Обслуживать 
фудтрак будут имеющие опыт работы в общепите люди. 
Режим работы фудтрака станет зависеть от того, какова 

очередь на границе и каковы запросы со стороны туристов. 
Граница в Нарве открыта с 7 утра до 11 часов вечера.  
Фудтрак куплен в Хаапсалу, фургон предназначен для 

приготовления пищи и для торговли. Фирма BUDU BURGER 
OÜ получила право открыть торговую точку рядом с Пет-
ровской площадью в результате выигранного конкурса.  

 
Евгений АШИХМИН 

На российской стороне рубежа, где очереди сейчас ред-
кость, тоже подготовлены удобства для людей: скамейки 
под навесом, вода, туалет. 
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Спорт 
 

Чемпионка в  
составе ФК «Флора» 
 
Команда таллиннского футбольного 

клуба «Флора» завершила сезон на первом 
месте в турнирной таблице высшей лиги 
женского футбола. В составе этого клуба 
выступает воспитанница силламяэского 
футбольного клуба «Дина» Марта Панова 
(на снимке), ученица 11-го класса одной 
из столичных гимназий. 

В нынешнем году футболистки клуба 
«Флора» стали не только чемпионом страны 
в женской лиге мастеров, но и обладателями 
Кубка и Суперкубка Эстонии. Впервые в ис-
тории женского футбола таллиннская «Флора» 
в этом году также выиграла в Риге турнир 
Балтийской лиги с участием команд-чемпио-
нов трёх стран Балтии. Свой вклад в успехи 
ведущей в Эстонии женской футбольной 
команды внесла и Марта Панова. 
Ранее в высшей лиге эстонского женского 

футбола играла за столичный клуб «Левадия» 
уроженка Силламяэ Светлана Хватова. В 
2007 году «Левадия» стала чемпионом Эсто-
нии, тогда же за этот клуб вместе с нашей 
землячкой выступала Александра Шеволдаева 
- недавний тренер футболисток «Флоры», а 
с ноября нынешнего года главный тренер 
женской сборной Эстонии. 
В истории женского футбола есть и другие 

спортсменки из Ида-Вирумаа, известные по 
лиге мастеров. Уроженка Нарвы Анастасия 
Морковкина является неоднократной чем-
пионкой Эстонии в составе клуба из Пярну. 
Она лучший бомбардир в женском футболе 
Эстонии за всю историю, а с 2022 года Ана-
стасия Морковника и Сирье Каппер были 
главными тренерами женской сборной Эсто-
нии. 
Ещё одна уроженка Нарвы - Анастасия 

Яковлева из клуба «Нарва Транс» приглаша-
лась в юношескую женскую сборную страны. 
Её землячка, воспитанница «Нарва Транс» 
Любовь Максимова в 2021 году в составе 

женской команды таллиннского «Калева» в 
матче со столичной «Флорой» забила ре-
шающий гол, и клуб, за который играла на-
рвитянка, стал в том году обладателем Су-
перкубка Эстонии. 

 
Медали открытого 

чемпионата 
 
В открытом чемпионате Нарвы, про-

шедшем в зале спортшколы «Паэмурру», 
в боях на ринге сошлись боксёры клубов 
городов Эстонии, в том числе из Таллинна, 
Тарту, Силламяэ и Кохтла-Ярве. Всего уча-
ствовало около ста спортсменов, бои про-
ходили в пяти возрастных категориях. 
Из Силламяэ в турнире участвовали Мар-

тин Моора (занял 1-е место, возрастная ка-
тегория U17, вес до 50 кг), Платон Удовенко 
(2-е место, U17, до 54 кг), Всеволод Дунаев 
(1-еместо, U17, до 66 кг) и Станислав Олейник 
(2-е место, U19, до 75 кг). 
Наших боксёров готовили к турниру тре-

неры силламяэского спортклуба «Калев» Ни-
колай Бобков, Родион Ипполитов, Игорь Го-
лунов и Артур Ершов. В качестве секунданта 
боксёрам помогал Сергей Соломатов. 

 
Школьные  

олимпийские старты 
 
В спортхолле Ахтме состоялся отбороч-

ный этап серии юношеских соревнований 
«TV 10 Олимпийских стартов». На этом 
этапе с участием юных спортсменов из 
уезда Ида-Вирумаа выступили также пред-
ставители легкоатлетического клуба «Ка-
лев-Силламяэ» (тренеры Евгений Теренть-
ев и Елена Игнатьева). Соревнования про-
ходили в двух возрастных группах: старшие 
мальчики и девочки 2011-2012 и младшие 
2013-2014 годов рождения. 
Традиционно KJK Kalev-Sillamäe прини-

мает участие в этой престижной серии с 54-
летней историей. Наши ребята становились 
призёрами как отборочных уездных сорев-

нований, так и республиканских. На сорев-
нованиях в Ахтме две золотые медали завоевал 
Мартин Ионов - в прыжке с шестом и беге 
на 50 метров. При этом он побил «в шесте» 
рекорд клуба и города в своём возрасте, уста-
новленный ещё в 1989 году. Мартин как по-
бедитель уездного этапа получил право пред-
ставлять Ида-Вирумаа на республиканском 
этапе в городе Выру 7 декабря. 
Также успешно выступила в Ахтме в 

прыжках в высоту Елизавета Тарасова, за-
нявшая третье место в своей возрастной ка-
тегории. Многие представители легкоатле-
тического клуба «Калев-Силламяэ» на отбо-
рочном этапе в Ахтме улучшили свои личные 
рекорды, а некоторые ребята получили первый 
опыт участия в соревнованиях. 
Серия «TV 10 Олимпийских стартов» про-

водится Эстонским легкоатлетическим союзом 
совместно с Эстонской национальной теле-
радиовещательной компанией. Многие ве-
дущие легкоатлеты Эстонии, призёры круп-
нейших международных соревнований, на-
чинали свой путь в большой спорт с участия 
в школьные годы в «TV 10 Олимпийских 
стартов». 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото спортклубов 


